

**Una nota práctica sobre  
la preparación de un  
informe sombra para  
el Comité de la CEDAW  
sobre la violencia contra  
las mujeres en la política**



Este documento, preparado por el Instituto Nacional Demócrata (National Democratic Institute, NDI), tiene como objetivo acompañar a la Metodología de elaboración de informes sombra de la CEDAW del NDI sobre la violencia contra las mujeres en la política. Esta nota práctica proporciona orientación para las organizaciones de la sociedad civil (Civil Society Organizations, CSO) y las organizaciones no gubernamentales (ONG) sobre la implementación de la metodología del NDI para la presentación de informes sombra al Comité de las Naciones Unidas (ONU) en la Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra las mujeres (Convention to Eliminate All Forms of Discrimination Against Women, CEDAW) sobre la Violencia contra las Mujeres en la Política (Violence Against Women in Politics, VAW-P). Proporciona orientación práctica sobre la preparación y planificación de la presentación de informes sombra y las comunicaciones posteriores y los esfuerzos de defensa, la recopilación y el análisis de datos, y la redacción, envío y presentación de un informe sombra de la CEDAW sobre la VAW-P.

## **Violencia contra las mujeres en la política: Desarrollo y uso de informes globales**

La violencia contra las mujeres en la política (VAW-P) es generalizada, y el acoso, la violencia y el abuso, en persona y en Internet, se vuelven omnipresentes para las mujeres que son políticamente activas. Este fenómeno tiene el efecto corrosivo de desalentar la participación de las mujeres en la vida política y pública, y violar los derechos civiles y políticos de las mujeres. La VAW-P es un abuso de los derechos humanos y socava la integridad de los procesos democráticos. Es cada vez más un indicador de retroceso democrático y una herramienta intencionada de los regímenes autoritarios.

La VAW-P se denuncia muy poco y se trata de manera consistente con impunidad en todo el mundo, ya que hay poca rendición de cuentas por parte de los perpetradores de la VAW-P y poca justicia para sus víctimas. Sin un seguimiento, información y recopilación de datos coherentes, de rutina y globales sobre la VAW-P, es difícil para los profesionales y legisladores diseñar enfoques eficaces para prevenirla y mitigarla. El NDI pretende ayudar a llenar este vacío crucial de informes globales de rutina sobre la VAW-P al proporcionar orientación a las CSO a nivel nacional sobre cómo presentar informes sombra al Comité de la CEDAW. Los informes sombra de las CSO sobre este tema ayudarán a construir la base de evidencia nacional y global en torno a la VAW-P, incluida la recopilación de datos sobre: incidentes presenciales y en Internet de la VAW-P; las actitudes sociales y culturales y las normas de género que permiten la VAW-P; los tipos y la prevalencia de la VAW-P; las motivaciones y tácticas de los perpetradores de la VAW-P; el impacto de la VAW-P en sus víctimas (y las comunidades y democracias de manera más amplia); y acciones (e inacción) tomadas por los gobiernos para prevenir, mitigar y responder a la VAW-P.

Los estados que han ratificado la CEDAW deben presentar informes cuatrienales al Comité de la CEDAW detallando las medidas que el gobierno ha tomado para implementar los derechos definidos en virtud de la CEDAW y para abordar las recomendaciones del Comité de la CEDAW. La convención de la CEDAW proporciona un marco para abordar la VAW-P en virtud de los Artículos 7 y 8. Este mecanismo de presentación de informes es una herramienta importante para recopilar datos y monitorear la VAW-P en persona y en Internet en un país determinado, así como para monitorear la respuesta o las acciones (y las inacciones) del gobierno para abordar la VAW-P. Las CSO y las ONG pueden fortalecer el proceso de monitoreo y presentación de informes revisando formalmente el informe de la CEDAW de un gobierno y presentando un informe sombra al Comité de la CEDAW. Los informes sombra pueden agregar contexto importante, proporcionar datos adicionales basados en evidencia y evaluar críticamente las acciones o inacciones del gobierno para implementar la CEDAW y abordar las recomendaciones anteriores del Comité de la CEDAW.

Las CSO y las ONG pueden usar informes sombra para que el gobierno rinda cuentas, proporcionando una narrativa alternativa al informe de la CEDAW del gobierno y destacando los compromisos que el gobierno ha asumido en el escenario internacional. Los informes sombra también se pueden utilizar como una herramienta de concientización y defensa. En los países donde las relaciones entre la sociedad civil y el gobierno permiten abordar estos asuntos de manera segura, los esfuerzos de defensa de la sociedad civil no tienen por qué limitarse a la participación de organizaciones aliadas o socias y del público. Por el contrario, las CSO y las ONG también pueden trabajar con partes interesadas políticas o gubernamentales neutrales y de apoyo para proporcionar sensibilización y capacitación, investigación adicional, divulgación pública, informes de políticas y proyectos de ley, u otro tipo de apoyo a medida que el gobierno y los legisladores se disponen a abordar las recomendaciones presentadas por el Comité de la CEDAW y por la sociedad civil a través de informes sombra.

## Orientación práctica para las CSO sobre los informes sombra de la CEDAW sobre la VAW-P

Las secciones a continuación describen los pasos prácticos a seguir y las consideraciones a tener en cuenta durante todo el proceso de elaboración de informes sombra, desde las etapas iniciales de preparación hasta la presentación de su informe y el uso de los hallazgos para las iniciativas de defensa. El NDI ha compilado esta guía basada, en gran parte, en los comentarios de los socios de las CSO en cuatro regiones del mundo que probaron la Metodología de elaboración de informes sombra de la CEDAW del NDI sobre la violencia contra las mujeres en la política en 2023 y 2024, así como en la experiencia global del NDI y las buenas prácticas establecidas en la elaboración de informes sombra publicadas previamente por el NDI y organizaciones similares. A lo largo de todo el documento, encontrará enlaces a recursos adicionales del NDI que proporcionan más detalles sobre un tema en particular, como por ejemplo, cómo llevar a cabo métodos específicos de recopilación de datos.

### Preparación/Establecimiento de las bases

Una vez que haya decidido participar en el proceso de elaboración de informes sombra de la CEDAW, hay un par de pasos cruciales que debe seguir al iniciar los preparativos para sentar las bases de este proceso.

#### ✓ Identificar aliados o socios

Si desea colaborar con socios para presentar su informe, debe pensar en qué organizaciones o expertos desearían colaborar o suscribir el informe una vez que lo haya completado. Intente encontrar aliados en redes o instituciones de recursos relevantes para obtener información actualizada. Recuerde que un único informe sombra apoyado por una gran alianza, o una colección más amplia de informes sombra presentados por una red más amplia, es más poderoso que las presentaciones aisladas.

Existe una sólida orientación en la Metodología de elaboración de informes sombra de la CEDAW del NDI sobre la violencia contra las mujeres en la política con respecto a la identificación de aliados o socios. A continuación, se presentan algunos consejos adicionales compartidos con el NDI por las CSO que probaron la metodología:

- ▶ **Involucrar a expertos y otras CSO desde el principio:** invitar a expertos y organizaciones a participar en el proceso de redacción de informes desde el principio. Su aporte y colaboración pueden enriquecer el informe y aumentar su credibilidad e impacto.
- ▶ **Utilizar las relaciones y redes existentes:** aprovechar las relaciones y redes existentes para identificar posibles aliados y colaboradores. Aprovechar estas conexiones para ampliar el alcance y la influencia de sus esfuerzos de defensa.
- ▶ **Colaborar con mujeres representantes clave:** identificar a las mujeres representantes clave de los partidos políticos y colaborar con ellas. Su participación puede ayudar a amplificar el mensaje y movilizar un apoyo más amplio dentro de sus redes y más allá.
- ▶ **Conectarse con defensores y activistas de los derechos humanos:** involucrar a defensores y activistas de los derechos humanos, así como a periodistas, en sus esfuerzos de investigación y defensa. Los defensores y activistas de los derechos humanos a menudo son expertos en campañas de concientización y defensa, y pueden tener una amplia base de contactos en los medios de comunicación y el gobierno, todo lo cual puede aprovecharse durante su campaña de comunicaciones y defensa.

### ✓ Revisar el proceso

Comprender y planificar su proceso de elaboración de informes sombra de acuerdo con los plazos de presentación de informes y las fechas de revisión relevantes para el envío y la presentación de informes a la CEDAW de su país es crucial para maximizar el impacto de su informe sombra. A fin de aprovechar el impulso generado por el proceso nacional de presentación de informes, debe intentar presentar el informe sombra alrededor del momento de la presentación del informe oficial del país ante la CEDAW. Además de revisar los cronogramas de elaboración y presentación de informes relevantes a la CEDAW para determinar el plazo para presentar su informe y sus hallazgos al Comité de la CEDAW, es importante que se oriente revisando lo que ha sucedido hasta ahora en el proceso de revisión, revisando los informes del gobierno pasados y recientes a la CEDAW, otros informes sombra de las CSO o ONG, los resultados de la revisión anterior y la lista de cuestiones del Comité de la CEDAW y la respuesta del gobierno.

Para obtener orientación adicional sobre la preparación/el establecimiento de las bases, visite la sección “Informes sombra” de la [Guía de monitoreo de procesos políticos del NDI](#).

Para conocer los plazos relacionadas con la presentación de informes sombra de su país, visite la base de datos del organismo de tratados de la Oficina del Alto Comisionado de Derechos Humanos (Office of the High Commissioner for Human Rights, OHCHR) de la ONU, [plazos de presentación de la documentación para la CEDAW](#). Luego, puede filtrar por año, región, país o tipo de documento.

Para conocer los plazos relativos a cuándo está previsto que la CEDAW realice la revisión de su país, visite la base de datos del organismo de tratados de la OHCHR de la ONU, [fecha prevista de consideración](#). Luego, puede filtrar por año, región, país o tipo de documento.

## Planificación de informes sombra

Planificar de manera efectiva y en colaboración con sus socios puede ayudar a cimentar el equipo con funciones claramente establecidas y garantizar que esté bien preparado para los complejos procesos de recopilación de datos, análisis y redacción de informes.

### ✓ Desarrollar un plan de trabajo

Deberá desarrollar un plan de trabajo exhaustivo con un cronograma sincronizado con el calendario del Comité de la CEDAW para el próximo informe cuatrienal de su país. Como parte del proceso de planificación del trabajo, debe revisar la metodología de elaboración de informes sombra y adaptar la plantilla del cuestionario al contexto de su país y a las áreas de enfoque seleccionadas por su organización o coalición para los informes sombra de la CEDAW sobre la VAW-P. Su proceso de planificación del trabajo también debe incluir: adaptar la metodología al contexto de su país y sus áreas de enfoque relacionadas con la VAW-P en el país; identificar fuentes de datos y métodos de recopilación de datos adecuados; identificar a los participantes de la investigación previstos para sus métodos de recopilación de datos seleccionados (p. ej., informantes clave para entrevistas y debates de grupos de debate); diseñar sus herramientas de recopilación de datos (p. ej., cuestionarios para funcionarios públicos, guías de debate del grupo de debate) y materiales o planes de acompañamiento (p. ej., un proceso de almacenamiento de datos seguro y anonimizado); y desarrollar un plan de comunicación y defensa más amplio para el cual el informe sombra proporcionará los datos basados en evidencia necesarios para las iniciativas de concientización y defensa.

### Consejos adicionales para la planificación de informes sombra, compartidos por las CSO que probaron la metodología:

**Inicio temprano:** iniciar el proceso de planificación lo antes posible para afrontar cualquier desafío relacionado con la recopilación de datos.

**Planificación de contingencias:** desarrollar planes de respaldo para la recopilación de datos en caso de disponibilidad limitada o transparencia limitada por parte de las instituciones oficiales.

**Alineación con acciones estatales:** revisar los tiempos de respuesta de los estados con respecto a las recomendaciones de la CEDAW y alinear el momento de la presentación del informe sombra para que se corresponda con las acciones del estado, garantizando la relevancia y el impacto.

**Monitoreo de rutina:** implementar un monitoreo de rutina de los temas de género y de la CEDAW, incluida la VAW-P, para mantenerse al día con la evolución de la situación y facilitar la presentación oportuna de informes.

**Necesidades de personal y nivel de esfuerzo:** Después de desarrollar un plan de trabajo, considere cómo su organización o coalición pretende dotar de personal al proyecto, si es necesario reclutar y contratar miembros adicionales del equipo, y si serán necesarios recursos financieros adicionales para garantizar la dotación de personal adecuada.

Para obtener orientación adicional sobre el desarrollo de su plan de trabajo, incluido el diseño de evaluaciones sobre la VAW-P específicamente y la creación de su diseño de investigación en general, visite la sección “Orientación del programa” de #NotTheCost del NDI: Orientación del programa “Cómo detener la violencia contra las mujeres en la política”.

## ✓ Considerar las necesidades de personal y los niveles de esfuerzo previstos

Si se ha unido en coalición con otras organizaciones, después de desarrollar un plan de trabajo con sus organizaciones asociadas, deberá analizar cómo pretende cada organización dotar de personal al proyecto, si es necesario reclutar y contratar miembros adicionales del equipo y si serán necesarios recursos financieros adicionales para garantizar la dotación de personal adecuada.

## Recopilación de información: recopilación de datos

Una vez que haya completado la preparación y planificación de su ejercicio de informe sombra de la CEDAW, incluida la creación de su diseño de evaluación, el desarrollo de su plan de trabajo y la división del trabajo para la recopilación de datos en toda su organización o coalición, y el diseño de sus herramientas de recopilación de datos en función de la metodología proporcionada en la Metodología de elaboración de informes sombra de la CEDAW del NDI *para la violencia contra las mujeres en la política*, debe comenzar el proceso de recopilación de datos. Recopilar información completa y precisa es un proceso que requiere mucho tiempo, por lo que es importante dejar suficiente tiempo para recopilar y validar datos de diferentes fuentes, incluidos aquellos que podría tardar más tiempo en conseguirse (p. ej., programar reuniones con funcionarios gubernamentales o representantes de partidos políticos, solicitar información a organismos gubernamentales a través de solicitudes de libertad de información).

**Desafíos de la recopilación de datos:** Los socios de las CSO que probaron esta metodología indicaron que los desafíos para acceder a la información y completar la recopilación de datos eran habituales. Si bien el acceso a la información puede garantizarse en su país, no todas las instituciones públicas o partidos políticos comparten o actualizan información en Internet, lo que puede dificultar que las organizaciones recopilen los datos necesarios. Los socios de las CSO también señalaron que las organizaciones que carecían de experiencia y conocimientos diversos en la participación política de las mujeres, así como las que no contaban con un proceso de documentación de rutina ya establecido para la VAW-P, se enfrentaban a dificultades en el proceso de recopilación de datos. Por estos motivos, es útil tener una o más organizaciones en su coalición que tengan experiencia en la realización de evaluaciones de este tipo, que tengan experiencia y conocimientos en la participación política de las mujeres, y que estén familiarizadas y conectadas con partes interesadas del gobierno y la sociedad civil para ayudar a asegurar reuniones y solicitar información a estas partes interesadas. Lo ideal sería que uno o más miembros de la coalición contaran también con un proceso de documentación de rutina de las violaciones de la VAW-P, lo que puede proporcionar una estructura para su enfoque de recopilación de datos y permitirle usar información de informes anteriores de monitoreo y análisis de las cuestiones de género para fundamentar el informe sombra sobre la VAW-P. Si su coalición tiene brechas en estas áreas de especialización o experiencia, puede ser útil contratar a un consultor experimentado para que apoye o lidere el proceso.

## ✓ Fuentes de datos secundarias

Las fuentes de datos secundarios se refieren a los datos que ya se han recopilado en investigaciones anteriores, y la recopilación de datos secundarios suele realizarse mediante investigación administrativa. Debido a que estos datos a menudo están disponibles en informes existentes, puede comenzar a recopilar datos secundarios en las primeras fases del proceso de recopilación de información. Su revisión administrativa también puede ayudar a fundamentar la recopilación de datos principales, destacando las áreas en las que se necesita más investigación o contexto para obtener datos más completos o una mejor comprensión de un problema.

Una lista ilustrativa, pero no exhaustiva, de fuentes de datos secundarias incluye: informes gubernamentales, informes de

ONG nacionales e internacionales, bases de datos estadísticos e informes de noticias u otros medios de comunicación. Es posible que algunos datos del gobierno no sean de fácil acceso público, pero pueden estar sujetos a requisitos de libertad de información. Para acceder a dichos datos, es posible que deba presentar una solicitud de libertad de información. Tenga en cuenta que estas solicitudes no siempre son exitosas. Recuerde que una incapacidad o falta de voluntad del gobierno para proporcionar datos relacionados con la participación política de las mujeres y la VAW-P constituye un hallazgo importante para su informe sombra.

### ✓ Fuentes de datos principales

Las fuentes de datos principales se refieren a los datos que usted recopila a través de la observación directa, los cuestionarios y las entrevistas. Los métodos ilustrativos de recopilación de datos principales incluyen: encuestas, debates de grupos de debate y entrevistas con informantes clave.

**Para obtener orientación específica sobre los diferentes tipos de fuentes de datos principales y secundarios, el desarrollo de herramientas de recopilación de datos para diversos métodos y mejores prácticas en la recopilación de datos, visite la sección “Orientación del programa” de #NotTheCost del NDI: Orientación del programa “Cómo detener la violencia contra las mujeres en la política” y la sección “Etapa de recopilación y análisis de datos” de la Guía de monitoreo de procesos políticos del NDI.**

**Para obtener orientación y consejos específicos sobre cómo realizar investigaciones relacionadas con la VAW-P en Internet y facilitadas por la tecnología, visite el kit de herramientas de diagnóstico de la violencia contra las mujeres en Internet del Consorcio para Elecciones y el Fortalecimiento de Procesos Políticos (Consortium for Elections and Political Process Strengthening, CEPPS).**

### ✓ Falta de datos/falta de datos desglosados

Recuerde que la ausencia de datos, o la falta de voluntad del gobierno para proporcionar ciertos datos, es en sí misma un hallazgo notable a la hora de realizar sus informes sombra de la CEDAW sobre la VAW-P. De manera similar, es importante que las partes interesadas relevantes del gobierno recopilen y pongan a disposición datos desglosados por sexo, ya que los estados deberían poder informar, por ejemplo, no solo cuántos casos de ataques contra políticos han ocurrido, sino qué porcentaje de esos ataques fueron contra mujeres frente a hombres. También son importantes otros desgloses, como la edad, la raza/etnia/casta/religión, la discapacidad o la orientación sexual. Las mujeres políticas que tienen múltiples identidades marginadas (p. ej., una mujer política de una minoría étnica) tienen más probabilidades de experimentar la VAW-P, y algunas mujeres que experimentan la VAW-P pueden tener mayor acceso a recursos y reparaciones. Sin recopilar y poner a disposición estos datos desglosados, un estado no puede cumplir plenamente con sus obligaciones en virtud de la CEDAW de abordar las diferentes formas de VAW-P que enfrentan las mujeres de diferentes orígenes. De manera similar, las CSO y las ONG pueden hacer recomendaciones más personalizadas en sus esfuerzos de defensa si tienen la comprensión más matizada de la cuestión que proporcionan los datos desglosados.

### ✓ Consentimiento informado, confidencialidad, pautas de seguridad y protección, y recopilación ética de datos

Es imperativo obtener el consentimiento informado de los participantes de la investigación, garantizar que se implemente un plan para garantizar la confidencialidad de los participantes y la seguridad tanto de los participantes de la investigación como de los investigadores, y establecer un protocolo para anonimizar los datos y almacenarlos de manera segura sin riesgo de exponer las identidades de los participantes de la investigación o de conectar los datos que proporcionaron con detalles identificables de su identidad. Al realizar investigaciones relacionadas con la violencia de género (Gender-Based Violence, GBV), hay consideraciones adicionales que se deben tener en cuenta con respecto a las prácticas éticas de recopilación de datos.

Además de los elementos ya mencionados de confidencialidad, seguridad y protección de datos, es fundamental considerar que sus participantes de la investigación pueden haber experimentado incidentes pasados de violencia o daño, o pueden estar experimentando violencia o daño actualmente, y las preguntas que haga podrían provocar traumas. Es importante que los miembros del equipo que realizan investigaciones sobre estos temas estén familiarizados con los métodos de investigación centrados en el sobreviviente e informados sobre el trauma. También es posible que sus participantes de la investigación divulguen un incidente de GBV o VAW-P específicamente que hayan experimentado en el pasado o que estén experimentando actualmente. Existen buenas prácticas establecidas por la comunidad internacional para recibir revelaciones de GBV (incluida la orientación dirigida a investigadores y profesionales no especializados en GBV). Entre ellas se incluyen validar la experiencia del sobreviviente, asegurarle la confidencialidad de su revelación, abstenerse de hacer preguntas que puedan volver a traumatizar al sobreviviente, tener derivaciones adecuadas a mano y preguntar al sobreviviente si desearía que se lo ponga en contacto con algún servicio, p. ej., de apoyo psicosocial o médico/de salud, servicios de seguridad o de denuncias policiales y recursos legales.

**Para obtener orientación más detallada sobre el consentimiento informado, la confidencialidad y las pautas de seguridad, visite la sección “Orientación del programa” de #NotTheCost del NDI: Orientación del programa “Cómo detener la violencia contra las mujeres en la política” y la sección “Etapa de recopilación y análisis de datos” de la Guía de monitoreo de procesos políticos del NDI.**

**Para obtener una orientación más detallada sobre la investigación ética y la recopilación segura de datos al investigar la GBV, visite la sección “Guía para entrevistar de manera segura a sobrevivientes de violencia y trauma” del kit de herramientas de diagnóstico de la violencia contra las mujeres en Internet del CEPPS y la sección “Protección de la confidencialidad” de #NotTheCost del NDI: Orientación del programa “Cómo detener la violencia contra las mujeres en la política”. También es posible que desee revisar la lista de recursos sobre las mejores prácticas y las pautas internacionales para investigar la GBV en la página 52 de la misma guía.**

## Implementación

Una vez que haya completado la recopilación de datos, es momento de analizar sus datos, redactar y enviar su informe, presentar su informe sombra a la CEDAW y defender las acciones recomendadas en función de los hallazgos en su informe sombra.

### ✓ **Análisis de datos, redacción y presentación del informe**

Así como es importante para el éxito de su proceso de elaboración de informes sombra contar con miembros de la coalición con experiencia relevante en la materia involucrada en el proceso de recopilación de datos, esto también es importante para realizar el análisis de datos e interpretarlos para identificar hallazgos y recomendaciones adecuadas. El informe sombra escrito de la CEDAW también se beneficiará significativamente si los miembros de la coalición están familiarizados con este tipo de informes y tienen experiencia técnica relevante en la participación política de las mujeres y la VAW-P.

Para obtener orientación detallada sobre la realización del análisis de datos, visite la sección “Orientación del programa” de #NotTheCost del NDI: Orientación del programa “Cómo detener la violencia contra las mujeres en la política” y la sección “Etapa de recopilación y análisis de datos” de la Guía de monitoreo de procesos políticos del NDI.

Para fortalecer su análisis y los hallazgos relacionados con la VAW-P en Internet y facilitada por la tecnología, los siguientes recursos adicionales pueden ser útiles: Guía práctica del NDI para combatir la misoginia y la desinformación de género en Internet, el informe de Demos “Engendrar el odio”: Los contornos de la desinformación de género en Internet alineada con el estado, los tuits del NDI que dan escalofríos: Análisis de la violencia en Internet contra las mujeres en la política, las intervenciones del NDI para poner fin a la violencia en Internet contra las mujeres en la política y el kit de herramientas de diagnóstico de la violencia contra las mujeres en Internet del CEPPS.

Existe una sólida orientación en la Metodología de elaboración de informes sombra de la CEDAW del NDI sobre la violencia contra las mujeres en la política con respecto a la redacción y presentación de su informe sombra de la CEDAW. A continuación, se presentan algunos consejos adicionales sobre cómo redactar su informe sombra de la CEDAW, que las CSO que probaron la metodología compartieron con el NDI:

- ▶ **Utilizar preguntas concretas:** concentrarse en las preguntas concretas y las áreas de investigación proporcionadas en la metodología, ya que ofrecen un enfoque más manejable. Las preguntas más amplias deben abordarse con información general concisa.
- ▶ **Equilibrar temas amplios y específicos:** encontrar un equilibrio entre el debate de temas más amplios, como economía y normas sociales, y el tema específico de la VAW-P, manteniendo el enfoque en los artículos 7 y 8 de la Convención.
- ▶ **Evaluar el impacto y considerar la legislación:** evaluar tanto el impacto inmediato de la VAW-P como las normas sociales más amplias que contribuyen a ello. Considerar las soluciones legislativas y su impacto potencial en el abordaje del tema.
- ▶ **Usar hitos para el progreso:** usar hitos específicos para ilustrar el progreso o la falta de este en el abordaje de la VAW-P. Esto puede ayudar a hacer un seguimiento de los desarrollos políticos y sociales a lo largo del tiempo.
- ▶ **Adoptar formatos de informes variados:** considerar la posibilidad de adoptar diferentes formatos de informes, como versiones resumidas, infografías e informes más largos y exhaustivos, para satisfacer diferentes audiencias y sus necesidades.

Para obtener orientación adicional sobre cómo redactar su informe sombra de la CEDAW sobre la VAW-P, visite el documento “Cómo estructurar un informe sombra” del NDI.

Para obtener orientación adicional sobre cómo presentar su informe sombra de la CEDAW sobre la VAW-P, consulte las instrucciones detalladas proporcionadas en la página cuatro de la *Metodología de elaboración de informes sombra de la CEDAW del NDI sobre la violencia contra las mujeres en la política*.

## ✓ **Uso del informe sombra como parte de esfuerzos de defensa más amplios**

Su informe sombra de la CEDAW sobre la VAW-P sirve no solo como un esfuerzo de investigación sobre la VAW-P en su país, sino también como una herramienta importante para la defensa. Si bien el informe está destinado principalmente al comité de la CEDAW, puede aprovecharlo para llegar a audiencias más amplias a nivel nacional (como el parlamento, el gobierno y los medios de comunicación) y utilizar otros mecanismos regionales como la Unión Africana, así como eventos globales como la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de la ONU, para tener un mayor alcance presentando sus conclusiones y pidiendo cambios. El informe sombra puede formar parte de un plan de defensa más amplio para exigir la rendición de cuentas del gobierno sobre sus compromisos en virtud de la CEDAW e impulsar el cambio, incluido, por ejemplo, el uso de los hallazgos para informar sobre campañas de educación y divulgación para crear conciencia sobre el tema de la VAW-P; pedir a las partes interesadas del gobierno y a los líderes políticos que realicen las reformas necesarias en función de sus hallazgos y recomendaciones; y trabajar con legisladores aliados en la redacción de la legislación. Puede usar su informe sombra para crear una red de defensa, proporcionar sensibilización y capacitación, investigación adicional, divulgación pública, informes de políticas y proyectos de ley, u otro tipo de apoyo para abordar las recomendaciones descritas en el informe sombra.

Incluso en el caso de que su coalición no pueda presentar sus hallazgos al Comité de la CEDAW, lo que a veces puede suceder debido a problemas de agenda o a la escasez de recursos financieros para participar en las reuniones de revisión, el proceso de elaboración de informes sombra de la CEDAW aún puede servir para construir la base de evidencia sobre la VAW-P con el fin de fortalecer los datos y las recomendaciones sobre este tema apremiante.

A continuación, se presentan algunos consejos adicionales recibidos de las CSO que probaron la metodología para ayudarlo a usar su informe sombra como parte de esfuerzos de defensa más amplios para poner fin a la VAW-P.

- ▶ **Utilizar comunicaciones multicanal:** emplear una combinación de canales de comunicación, incluidas las redes sociales, los comunicados de prensa y el contacto directo con las organizaciones y el público para educar e involucrar a las partes interesadas en el informe. Este enfoque garantiza un alcance más amplio y una mayor visibilidad. También es posible que encuentre a algunas mujeres políticas dispuestas a defender la campaña y a contar sus propias experiencias de VAW-P públicamente.
- ▶ **Involucrar a las partes interesadas clave desde el principio:** involucrar a las partes interesadas clave, incluidas mujeres políticamente activas, partidos políticos y representantes de organizaciones de derechos de las mujeres, desde las primeras etapas del informe para garantizar la aceptación y el apoyo. Establecer relaciones y alianzas de manera temprana puede conducir a un mayor impacto y difusión de los hallazgos del informe.

### **Superar las limitaciones de recursos financieros y los problemas de visado para interactuar con el Comité de la CEDAW:**

los socios de las CSO que probaron esta metodología descubrieron que pueden interactuar con el comité de la CEDAW incluso sin disponer de los recursos necesarios para viajar a Ginebra, y un equipo presentó su informe al Comité por videoconferencia mientras estaba en sesión. También se enteraron de que podían comunicarse con expertos de la CEDAW por correo electrónico, manteniéndolos informados sobre el estado de la VAW-P en sus respectivos países. Esta perspectiva abre nuevas vías para el diálogo y la colaboración con organismos internacionales, ya sea que los recursos financieros sean limitados o que enfrente desafíos para obtener una visa en el plazo necesario para viajar y presentar su informe en persona.

- ▶ **Adaptar mensajes a diferentes audiencias:** desarrollar mensajes personalizados para diferentes audiencias, como los legisladores, los medios de comunicación y el público para garantizar que los hallazgos sean comunicados y comprendidos de manera efectiva por diversos grupos.
- ▶ **Aprovechar convenciones y mecanismos internacionales:** participar en convenciones y mecanismos nacionales, regionales e internacionales, como la Comisión Interamericana, la Unión Africana (Protocolo de Maputo) y la Convención de Estambul para amplificar el impacto del informe. Estas plataformas pueden proporcionar vías adicionales para la defensa y difusión de los hallazgos del informe a nivel regional y global.
- ▶ **Implementar estrategias de defensa a largo plazo:** desarrollar e implementar estrategias de defensa a largo plazo más allá de la presentación del informe para mantener el impulso y lograr un impacto duradero. Esto puede incluir el compromiso continuo con los legisladores, la difusión en los medios y las asociaciones con otras organizaciones que trabajan en el ámbito de la VAW-P.